

BOLETÍN INFORMATIVO



CENTRO
DE ESTUDIOS
DEL DESARROLLO
Miguel d'Escoto Brockmann

Viernes 19/06/2020

No.56- CEDMEB



Avances informativos

Cuba denuncia nueva maniobra de EE.UU. contra cooperación médica

Dimitió el ministro de Salud de Guatemala en medio de una crisis por el repunte de casos de coronavirus



Contexto Político Internacional

México, ¿el as bajo la manga en la campaña de Trump hacia la reelección?

¿Qué consecuencias tendrá el regreso de las tropas norcoreanas a las zonas desmilitarizadas?

Expresidentes de Latinoamérica rechazan candidatura de EEUU en BID

Nicaragua en Contexto

Nicaragua en la presidencia pro-témpore del Consejo de Ministros de Energía del SICA

Más policías se integran al servicio de los nicaragüenses

Universidades Nicaragüenses en sesión para la co-creación del Rally Latinoamericano de Innovación



Avances informativos

▪ **Cuba denuncia nueva maniobra de EE.UU. contra cooperación médica**

Los senadores estadounidenses Rick Scott, Marco Rubio y Ted Cruz presentaron este miércoles un proyecto de ley llamado Detener las Ganancias del Régimen Cubano.

De esa forma, pretenden instar al Departamento de Estado identificar a las naciones receptoras de misiones médicas como un factor a tener en cuenta al redactar el informe sobre trata de personas en el mundo.

El presidente cubano, Miguel Díaz-Canel, también se pronunció hoy al respecto en las redes sociales y recomendó a los senadores anticubanos ocuparse de los enfermos y muertos por la pandemia de Covid-19 en Estados Unidos. Más en:

<https://www.prensa-latina.cu/index.php?o=rn&id=375468&SEO=cuba-denuncia-nueva-maniobra-de-ee.uu.-contra-cooperacion-medica>

▪ **Pandemia de Covid-19 trastorna el mundo del trabajo, afirma ONU**

El secretario general de la ONU, António Guterres, afirmó hoy que la pandemia de Covid-19 trastorna el mundo del trabajo y ya se perdieron cientos de millones de empleos debido a la actual crisis.

Al presentar su resumen de políticas sobre el impacto de la Covid-19 en el sector laboral, Guterres destacó cómo cada trabajador y cada negocio se encuentra afectado en estos momentos de pandemia.

Según indicó, se proyecta que aquellos que trabajan duro en la economía informal, a menudo sin derechos en el trabajo y sin protección social, sufrieron una disminución del 60 por ciento en las ganancias, solo en el primer mes de la crisis.

Las mujeres resultan especialmente afectadas: ellas laboran en muchos de los sectores más gravemente golpeados por la pandemia, y también llevan la mayor

carga de aumentar los niveles de trabajo no remunerado de atención, recalcó el secretario general.

Más en:

<https://www.prensa-latina.cu/index.php?o=rn&id=375416&SEO=pandemia-de-covid-19-trastorna-el-mundo-del-trabajo-afirma-onu>

- **Papa Francisco aprueba beatificación de José Gregorio Hernández**

El presidente venezolano ha afirmado que "José Gregorio es nuestro Santo, es el santo del pueblo, anda haciendo milagros".

A través de la autorización de los decretos promulgados, este viernes, por la Congregación para las Causas de los Santos, el papa Francisco aprobó la beatificación del venezolano José Gregorio Hernández Cisneros, conocido como el "médico de los pobres" en el país suramericano.

En un comunicado oficial emitido por la Santa Sede, resaltó la fuerte vocación religiosa de José Gregorio Hernández. "Comprendió que Dios lo estaba llamando a la vida laical, y se convirtió en Terciario Franciscano, de modo que, como san Francisco de Asís, reconoció el rostro de Jesús en cada enfermo", puntualizó el Vaticano.

Más en:

<https://www.telesurtv.net/news/papa-francisco-aprueba-beatificacion-jose-gregorio-hernandez-20200619-0024.html>

- **Dimitir el ministro de Salud de Guatemala en medio de una crisis por el repunte de casos de coronavirus**

El ministro de Salud Pública y Asistencia Social de Guatemala, Hugo Monroy, fue destituido este viernes 19 de junio, en medio de la crisis sanitaria por el aumento de casos confirmados de coronavirus.

El presidente de Guatemala, Alejandro Giammattei, firmó la renuncia de Hugo Monroy y nombró en su lugar a la doctora María Amelia Flores González, quien cuenta con una especialidad en virología. Más en:

<https://actualidad.rt.com/actualidad/357220-dimitir-ministro-salud-guatemala-crisis-coronavirus>

2. Escenario económico

- **Precio del petróleo de EE.UU. sube y acumula ganancia semana**

El precio del petróleo intermedio de Texas (WTI) subió hoy en Nueva York 91 centavos, a 39,75 dólares el barril, y acumuló un alza semanal del 8,7 por ciento.

Analistas atribuyeron el repunte de la cotización-equivalente al 2,3 por ciento- a los altos niveles de cumplimiento de los recortes de la Organización de Países Exportadores de Petróleo y sus socios (OPEP+).

Operadores comentaron que la sesión evolucionó sin sobresaltos, matizada por el cumplimiento de la reducción del bombeo de oro negro y su repercusión positiva en el equilibrio del mercado.

Lo anterior no excluye las preocupaciones que aún persisten en cuanto a un posible repunte del virus que vuelve a lastrar la demanda, duramente impactada por la pandemia. Más en:

<https://www.prensa-latina.cu/index.php?o=m&id=375496&SEO=precio-del-petroleo-de-ee.uu.-sube-y-acumula-ganancia-semanal>

- **Banco Central de Venezuela insta a los bancos a vender divisas generadas por venta de combustible**

"Deberán proceder a la venta de sus posiciones en moneda extranjera en efectivo derivadas de las operaciones cambiarias al menudeo, producto de la comercialización del combustible líquido, a través de las respectivas Mesas de Cambio", señala la comunicación del BCV enviada este 19 de junio a la prensa.

Este mes, el Gobierno de Nicolás Maduro aumentó el precio del combustible y por primera vez en Venezuela, se paga en divisas o bolívares en base a la tasa de cambio oficial (que refleja el valor de varias monedas extranjeras en bolívares).

De ser prácticamente gratis la gasolina, con el nuevo esquema ahora los venezolanos tienen dos precios: uno subsidiado que equivale a 0,025 dólares por litro, el cual pueden comprar hasta 120 litros mensuales y otro de 0,5 dólares por litro, que no tiene límites para surtir.

Más en:

<https://mundo.sputniknews.com/america-latina/202006191091813502-banco-central-de-venezuela-instaa-los-bancos-a-vender-divisas-generadas-por-venta-de-combustible/>

- **México congeló las cuentas bancarias de los ciudadanos y compañías sancionadas por EEUU por comerciar petróleo venezolano**

México anunció en la tarde del viernes que congeló las cuentas bancarias de todos aquellos ciudadanos y compañías nacionales sancionadas por los Estados Unidos por comerciar petróleo venezolano.

El titular de la unidad de inteligencia financiera del país, Santiago Nieto, indicó que la decisión alcanza a “todos aquellos” incluidos en la lista de la Oficina de Control de Activos Extranjeros del departamento del Tesoro.

El jueves, el gobierno de Donald Trump había impuesto medidas de esta naturaleza contra Verónica Esparza García, su hija Olga María Zepeda Esparza y Joaquín Leal Jiménez, así como las empresas Libre Abordo y Schlager Business Group, que desde hace meses han estado intercambiando comida y agua potable por el crudo venezolano.

Más en:

<https://www.infobae.com/america/venezuela/2020/06/19/mexico-congelo-las-cuentas-bancarias-de-los-ciudadanos-y-companias-sancionadas-por-eeuu-por-comerciar-petroleo-venezolano/>

3. Contexto político internacional

- **México, ¿el as bajo la manga en la campaña de Trump hacia la reelección?**

Las últimas encuestas en EEUU dan muestra de que la intención de voto para Donald Trump ha disminuido. El actual presidente se encuentra 14 puntos por debajo del candidato del Partido Demócrata, Joe Biden, lo cual ha impulsado el reinicio de sus actos de campaña, a

pesar de las recomendaciones para evitar contagios del COVID-19.

Este tema, aunado a las protestas tras la muerte del afroamericano George Floyd a manos de la policía en Minnesota, podrían ser los factores que han mermado la ventaja que ostentaba Trump a comienzos de 2020. Según las encuestas de CNN, su gestión es aprobada por 38% de los estadounidenses, proporción similar a la registrada por los expresidentes Jimmy Carter y George H.W. Bush, quienes a la postre perdieron su reelección.

Ante esta perspectiva, expertos como Herminio Blanco, asesor del sector privado en las negociaciones del Tratado México, Estados Unidos, Canadá (T-MEC) alertaron sobre la posibilidad de que Trump recurra a los ataques contra México para impulsar su campaña electoral.

Más en:

<https://mundo.sputniknews.com/politica/202006191091804581-mexico-el-as-bajo-la-manga-en-la-campana-de-trump-hacia-la-reeleccion/>

- **China responde a Trump sobre la amenaza de "desconexión total"**

El portavoz del Ministerio de Relaciones Exteriores de China, Zhao Lijian, manifestó este viernes durante una sesión informativa que, de darse una “desconexión completa” por parte del Gobierno del presidente de Estados Unidos, Donald Trump, en las relaciones diplomáticas entre ambas naciones, sería un acto “arbitrario”.

Las declaraciones del portavoz de la cancillería china, se dan después de que Trump amenazara el jueves con llevar a cabo una “desconexión completa” con el gigante asiático, tras las afirmaciones del representante de Comercio estadounidense, Robert Lighthizer, el cual señaló que no veía como una “opción política razonable” ejecutar una ruptura comercial con China.

Seguidamente, el mandatario estadounidense comentó en su cuenta de twitter la intención de desarticular las relaciones con Beijing, “no fue culpa del

embajador Lighthizer (ayer en el Comité) en el sentido de que tal vez no lo hice claro, pero Estados Unidos ciertamente mantiene una opción de política, bajo diversas condiciones, de un desacoplamiento completo de China" enfatizó Trump.

Más en:

<https://www.telesurtv.net/news/china-responde-trump-sobre-amenaza-desconexion-total-20200619-0010.html>

- **¿Qué consecuencias tendrá el regreso de las tropas norcoreanas a las zonas desmilitarizadas?**

Corea del Norte ha destruido la simbólica oficina de enlace intercoreano ubicada en la ciudad fronteriza de Kaesong. Asimismo, se estudia la posibilidad de enviar las tropas a la zona desmilitarizada entre las dos Coreas. Además, los militares están listos para abrir la frontera para que los "norcoreanos comunes" que están furiosos con las acciones de Seúl puedan enviar sus folletos.

El uso de propaganda antigubernamental y otras operaciones psicológicas por parte de Corea del Sur siempre ha sido motivo de preocupación para Pyongyang. En este contexto se proclamaba una prohibición explícita de tales acciones tras las negociaciones intercoreanas de 1972, 1992, 2004 y, más recientemente, en 2018.

Más en:

<https://mundo.sputniknews.com/politica/202006171091778993-que-consecuencias-tendra-el-regreso-de-las-tropas-norcoreanas-a-las-zonas-desmilitarizadas/>

- **Presidente Xi Jinping envía mensaje a conferencia sobre cooperación internacional en la Franja y la Ruta**

China trabajará con sus socios para convertir a la Franja y la Ruta en un modelo de cooperación para enfrentar los desafíos a través de la unidad, dijo hoy jueves el presidente Xi Jinping en un mensaje escrito dirigido a la Videoconferencia de Alto Nivel sobre Cooperación Internacional en la Franja y la Ruta.

La Franja y la Ruta también será un modelo de salud para proteger la seguridad y el bienestar de los pueblos, un modelo de recuperación para restablecer la actividad económica y social, y un modelo de crecimiento para desbloquear el potencial de desarrollo, dijo Xi.

La videoconferencia es "una reunión muy importante que brinda a los socios de cooperación de la Franja y la Ruta una oportunidad para discutir una respuesta colectiva a la COVID-19, impulsar la cooperación en la Franja y la Ruta y fortalecer la solidaridad y la cooperación internacionales", dijo Xi.

Más en:

http://spanish.xinhuanet.com/2020-06/19/c_139150030.htm

- **Expresidentes de Latinoamérica rechazan candidatura de EEUU en BID**

"Es inadmisible que, nuevamente, [el presidente de EE.UU., Donald] Trump considere a América Latina como su patio trasero y pretenda imponer a un estadounidense para presidir el BID, que ya tiene sede en Washington, razón por la cual el presidente debe ser latinoamericano", ha declarado el expresidente depuesto de Bolivia Evo Morales en un mensaje en su cuenta de Twitter este viernes.

Además, los expresidentes Fernando Henrique Cardoso (Brasil, 1995-2003), Ricardo Lagos (Chile, 2000-2006), Julio María Sanguinetti (Uruguay, 1985-1990 y 1995-2000), Juan Manuel Santos (Colombia, 2010-2018) y Ernesto Zedillo (México, 1994-2000) rechazaron el jueves esta iniciativa de EE.UU. de ser candidato para presidir el BID.

"Deseamos manifestar nuestra profunda preocupación y desacuerdo con tal propuesta; ello implica una ruptura de la norma no escrita, pero respetada desde su origen, por la cual el BID, por razones, entre otras, de eficiencia financiera, tendría su sede en Washington, pero a cambio siempre estaría conducido por un latinoamericano", señalaron los expresidentes en un comunicado conjunto.

Más en:

<https://www.hispantv.com/noticias/sudamerica/469137/eeuu-candidatura-bid>

- **Irán tacha de inaceptable resolución de la AIEA**

El portavoz del Ministerio de Asuntos Exteriores de Irán, Seyed Abás Musavi, ha reaccionado este viernes a la resolución antiraní que ha aprobado esta misma jornada la Junta de Gobernadores de la Agencia Internacional de Energía Atómica (AIEA) por una supuesta falta de cooperación de la República Islámica con las investigaciones de la agencia.

“Mientras que la República Islámica de Irán tiene un alto nivel de cooperación con la AIEA, la emisión de una resolución por parte de la Junta de Gobernadores es una actitud no constructiva y decepcionante”, ha aseverado.

Musavi ha calificado la exageración de las solicitudes de la Agencia como un claro intento de algunos Gobiernos de crear una nueva crisis en cooperación entre Irán y la AIEA, señalando que los responsables deben aceptar las consecuencias de esta acción.

Más en:

<https://www.hispantv.com/noticias/energia-nuclear/469145/agencia-atomica-resolucion>

4. Nicaragua y su contexto

- **Nicaragua en la presidencia pro-témpore del Consejo de Ministros de Energía del SICA**

Los representantes de las entidades de energía de las Repúblicas de Nicaragua y Honduras sostuvieron un encuentro virtual para coordinar el traspaso de la presidencia pro-témpore del Consejo de Ministros de Energía del Sistema de la Integración Centroamericana (SICA), la cual debe ejercer nuestro país durante el segundo semestre de 2020.

Las delegaciones de ambas naciones, junto con la Dirección Ejecutiva del SICA, realizaron las coordinaciones pertinentes para garantizar la

continuidad de las actividades planificadas por el Consejo de Ministros de Energía de la región.

De igual forma se presentaron las iniciativas en materia energética que corresponderán a Nicaragua impulsar durante el segundo semestre de 2020. Entre ellas el Proyecto Energía Verde e Inclusiva en los Países del SICA; Programa Fomento a la Geotermia (2015-2020); Programa Identificación de Yacimientos de Energía en Centroamérica (2017-2020); Corredor Centroamericano de Energías Limpias; Proyecto de Armonización de combustibles y vehículos más limpios y eficientes en el SICA, entre otras.

Más en:

<https://www.lavozdelsandinismo.com/nicaragua/2020-06-19/nicaragua-en-la-presidencia-pro-tempore-del-consejo-de-ministros-de-energia-del-sica>

- **Más policías se integran al servicio de los nicaragüenses**

Nuevos oficiales acaban de integrarse a la Policía Nacional para servir a la población nicaragüense tras culminar el segundo curso básico del 2020.

Estos oficiales son parte de los 818 oficiales graduados a nivel nacional.

Más en:

<https://www.el19digital.com/articulos/ver/titulo:104391-mas-policias-se-integran-al-servicio-de-los-nicaraguenses>

- **Universidades Nicaragüenses en sesión para la co-creación del Rally Latinoamericano de Innovación**

Ayer Jueves 18 de Junio, se realizó Sesión Virtual para la co-creación del Rally Latinoamericano de Innovación 2020, el cual se llevará a cabo en Octubre de este año. En la Sesión participaron Representantes de las Universidades del Consejo Nacional de Universidades, (CNU), quienes han tenido activa participación en ediciones anteriores, entre ellas: BICU, UNA, UNI, UNIRUACS de Estelí, UNAN-Managua, UNAN-León, FAREM Carazo, FAREM Estelí, UNIAV y URACCAN.

Esta Actividad forma parte de los Eventos que fomenta la Comisión Nacional de Economía Creativa, con el

objetivo de estimular la Creatividad, Innovación, Investigación y el trabajo multidisciplinario donde convergen las Ingenierías, el Trabajo Social, la Comunicación y el Diseño, entre otros.

El Evento fue liderado por los organizadores del Rally, entre ellos, el Consejo Federal de Decanos de Ingeniería de Argentina, (CONFEDI). El objetivo fue tomar en consideración las actuales circunstancias sanitarias y el impacto del COVID-19 en la realización del Evento.

Más en:

<https://www.el19digital.com/articulos/ver/titulo:104400-universidades-nicaraguenses-en-sesion-para-la-co-creacion-del-rally-latinoamericano-de-innovacion>

- **Simulacro Nacional en modalidad virtual será el próximo 25 de junio**

El próximo 25 de junio, Nicaragua estará realizando en modalidad virtual, el segundo simulacro nacional del 2020, con el objetivo de continuar protegiendo la vida de las personas, familias y comunidades en caso de cualquier amenaza, anunció la vicepresidenta de la República, Rosario Murillo.

«25 de junio, el ejercicio virtual innovador que estaremos realizando para seguir organizándonos, lo estamos realizando para continuar protegiendo nuestras vidas en caso de cualquier amenaza, sismo, huracanes, inundaciones, deslizamientos, en fin, saber que hacer es vital», mencionó.

Más en:

<https://www.barricada.com.ni/simulacro-nacional-en-modalidad-virtual-sera-el-proximo-25-de-junio/>

5. Artículos para el análisis

- **Teletrabajo, ¿Otra puerta al trabajo precario?**

Ahora mismo, existen pocos datos disponibles que permitan compartir un análisis de los sectores donde se está implementando o la cantidad de personas que lo están realizando, pero sí creo oportuno proponer una problematización de este asunto, con el objeto de contribuir a debate necesario que debemos dar los trabajadores y las trabajadoras ante esta “nueva

realidad”, desde nuestros intereses de clase. De esta manera se aportan a la discusión de cinco elementos / problemas, a saber: “Teletrabajo” como destino manifiesto y símbolo de prestigio, la externalización de costos, la organización del trabajo, en relación al tiempo de descanso, las condiciones seguras y saludables, finalizando con las organizaciones laborales, negociaciones colectivas y legislaciones sobre la modalidad. Lo hago con el ánimo de aportar a la discusión, que recién se enciende.

Primeramente respondámonos dos preguntas claves, la primera: ¿de qué trata el teletrabajo? Podemos decir que es una característica / condición (temporal o permanente) de la relación de trabajo (que debe estar expresada regular y expresamente en el contrato de trabajo), donde las actividades para la cual fue contratado el trabajador o la trabajadora, se realizan en instalaciones distintas a la de la empresa contratante, en este caso su lugar de residencia. Ciertamente, la denominación de “teletrabajo” habría que revisarla, puesto que no refleja en mi opinión la naturaleza real de lo que se pretende definir.

La segunda pregunta es: ¿Todas las actividades son susceptibles de desarrollar esta modalidad? Por definición, no. Muchas pueden ser susceptibles sin mayores limitaciones, mientras que para otras se pueden desarrollar creativos métodos (para desarrollarlas total o parcialmente), pero algunas jamás lo serán, como por ejemplo la limpieza de plazas y jardines, el transporte de personas, entre otras.

Más en:

<https://www.globalizacion.ca/teletrabajo-otra-puerta-al-trabajo-precario/>

■ Asia, un polvorín

Reavivamiento de las tensiones en la península coreana, escaramuzas en la frontera entre India y China con resultado de muertos entre los ejércitos de ambos países, aviones militares chinos y estadounidenses sobrevolando el espacio aéreo de Taiwán, tensiones entre China, Taiwán y Japón tras choques entre barcos pesqueros y destructores y decisiones de re-



denominación de las islas Diaoyu/Senkaku en Taiwán y Japón, peligrosas subidas de tono entre Taipéi y Beijing con crecientes interferencias atizadoras por parte de EEUU, interminables pugnas en el Mar de China meridional, inesperada renovación de la alianza militar de Filipinas con EEUU.

Todos estos trazos indican puntos calientes y factores de riesgo que advierten con toda claridad de que si bien el poder económico gira hacia Asia, su estabilidad en materia de seguridad presenta déficits graves. La eclosión de todas estas tensiones se produce en un contexto marcado por la voluntad china, referencial en la inmensa mayoría de todas estas crisis, de culminar este año las negociaciones para la Asociación Económica Integral Regional, conocida como RCEP por sus siglas en inglés, y también el acuerdo de libre comercio con Corea del Sur y Japón. De confirmarse ambas propuestas, serían un revulsivo con potencial suficiente para promover una nueva espiral de crecimiento económico en la región.

Más en:

<https://www.globalizacion.ca/asia-un-polvorin/>

CRÉDITOS

El presente Boletín Informativo es una publicación del Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann.

El Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann es un Centro de investigación de la UNAN-Managua, cuya creación fue aprobada por el Consejo Universitario en la sesión ordinaria n.22-2019, realizada el 21 de diciembre de 2019.

CONTACTOS

Correo: cedmeb@unan.edu.ni

Twitter: [@cedmeb](#)

Facebook: Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann

DIRECCIÓN POSTAL

Centro de Estudios del Desarrollo Miguel d'Escoto Brockmann

Recinto Universitario "Ricardo Morales Avilés"

Pista de la UNAN-Managua

LICENCIA

El Boletín Informativo se distribuye bajo una Licencia Creative Commons Atribución-No Comercial-Compartir Igual 4.0 Internacional

Para ver una copia de esta licencia, visite:

<http://creativecommons.org/licenses/by-nc-sa/4.0/>



IMÁGENES DE PORTADA

-Imagen de Médicos Cubanos, publicado por Sputnik, marzo 26 de 2020.

-Imagen de Donald Trump, publicada por BBC, febrero 29 de 2020.

-Imagen de la reunión Presidencia Protempore de Nicaragua en el Consejo de Ministros de Energía del SICA, publicado por La Voz del Sandinismo, junio 19 de 2020.